

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, viernes 11 de Agosto de 1905

N.º 7208

¿Un fanático?

La sala estaba de bote en bote. El calor era insoportable, faltaba el aire á los pulmones. La muchedumbre había invadido el recinto en medio de un espantoso tumulto, arrollando á los ujieres y desobediendo á los guardias. En todos los semblantes se reflejaba una emoción profunda, mezcla de horror y curiosidad. Es que la causa que debía fallarse aquel día era un proceso extraordinario, tal como registran pocos los anales de la delincuencia.

Tratábase de una especie de fiera humana acusada de haber cometido en un corto espacio de tiempo un sinnúmero de infanticidios. El monstruo solía elegir con preferencia sus víctimas entre los niños más pequeños. Para atraerlos servíase de las más infernales astucias, pero cuando éstas no bastaban, no vacilaba en apelar á la violencia. Más de un niño fué arrancado bruscamente de los brazos de su madre y encontrado luego estrangulado en el monte ó ahogado en el río. Ningún motivo determinante; odio, venganza, interés, podía explicar estos delitos. El asesino parecía obedecer á una especie de diletantismo del crimen.

La comarca estaba aterrada. El número de niños sacrificados aumentaba de día en día. No hubiera hecho más estragos en la infancia una Diputación provincial. Vanos eran los esfuerzos de la policía. El delincuente burlaba la ley como una empresa arrendataria. Al fin fué cogido «in fraganti» en el momento en que estrellaba contra un muro á una pobre criatura de pocos meses. Trabajo costó á los guardias librar al miserable de las iras del pueblo que quería tomarle la justicia por su mano. Así no es maravilla fuese tan grande la ansiedad pública el día en que iba á fallarse aquel proceso sin ejemplo.

Tras larga prueba testifical cuyos incidentes llevaron á su colmo de horror, tocó al fiscal usar de la palabra.

La tarea del representante de la ley era difícil de puro llana. La acusación estaba hecha, pero cuando no había que esforzar la elocuencia para constituirse en fiel intérprete de la indignación general! El fiscal lo logró. Severo, sobrio, implacable supo en pocas palabras expresar lo que todos sentían. La emoción pública llegó á su colmo cuando el órgano del ministerio público, encarándose con el reo, exclamó en vehemente apóstrofe:—¿De qué especie de sustancia estará hecho el corazón de este hombre cuya piedad no han bastado á mover ni los encantos

de la infancia ni la desesperación de las madres? Los más grandes criminales de que se conserva memoria, cuantos mataron por pasión por odio, por codicia, por cálculo, son santos comparados con él. Jamás la justicia humana habrá descargado sus iras sobre cabeza más culpable. Jamás la muerte habrá libertado á la humanidad de mayor vergüenza.

Aun no extinguidos los murmullos de admiración que la fogosa elocuencia del fiscal suscitada en el concurso, hubo de comenzar el defensor su labor ingrata. El abogado estuvo admirable de habilidad. Lejos de buscar atenuantes y excusas, encareció y puso en punto la enormidad del crimen. Era cierto, pero increíble. La perversidad humana no llegaba á tanto. Aquel hombre que se sentaba en el banquillo no era un delincuente, era un loco; loco de corazón, enfermo del sentimiento demente de la voluntad. Y habló de esa siniestra dolencia, de esa horrible neurosis, patentizada hoy por la ciencia, que, dejando intactas las facultades mentales, arrastra al delito con inconsciente, irresistible empuje. Recordó las reglas de la moderna criminología iniciada por Lombroso. Apelo á la Psiquiatría en busca de casos y ejemplos. Hizo patente esa reviviscencia de la bestia humana que dormida en el alma de los más, despierta en la de algunos desgraciados con su indomable y bárbaro instinto de violencia y destrucción. No importa dijo, que los peritos médicos hayan declarado al reo sano de espíritu y plenamente responsable; la propia monstruosidad de los crímenes está ahí proclamando á voces la demencia y la irresponsabilidad de su autor.

Cuando el presidente hubo preguntado al reo, según fórmula consagrada, si tenía algo que alegar en su defensa, el acusado se puso en pie. Era un hombrecillo seco, escuálido, apereginado, amarillento, de rostro impasible y de expresión ascética. Los inquisidores deben haber sido así. Comenzó á hablar en voz baja, casi ininteligible, que poco á poco fué creciendo hasta adquirir las sonoridades de elocuencia.

—«Estaba resuelto á callar—dijo,— más las execraciones de que soy objeto, la ciega cólera de esa extraviada muchedumbre, me obligan á romper el silencio. No niego ninguno de los crímenes que se me imputan; pero afirmo haber cometido todos ellos por convicción, por principio, por sentimiento del deber, por espíritu de sacrificio. Si fuera capaz de gloriarme de algo, me gloriaría de esos que llamo mis delitos.»

Un tumulto indescriptible siguió á

esta única declaración. Crispados los puños, centelleantes los ojos, todos los circunstantes increpaban al audaz malvado. Poco faltó para que la sala fuese teatro de un homicidio perpetrado por la justicia popular. A duras penas y después de muchos esfuerzos logró el presidente restablecer el orden amenazando al público con hacer despejar el recinto.

—«Se me acusa de infanticida—siguió diciendo aquel hombre singular, apenas pudo hacer oír su voz.—Es verdad. He matado muchos niños, tantos como pude matar. Los he matado sin odio, sin rencor, por cariño, por caridad. Sin mí esos niños se habrían hecho adultos, sujetos á la pasión, á la tentación, al pecado. ¿Sabéis el destino que les aguardaba? Escrito está: «Muchos son los llamados, pocos los elegidos.» La condenación eterna hubiera sido la suerte de casi todas esas desventuradas criaturas. ¡Y vosotros, cristianos, me execráis y maldecís porque he poblado el cielo de ángeles!

Si para ello infringí la ley de Dios y de los hombres he sido por abnegación. He entregado mi cuello al verdugo, he puesto en riesgo mi salvación eterna, por obtener la de esos pequeñuelos á quienes consideráis como mis víctimas. Ellos desde el cielo me juzgarán de otra manera. Nada espero de la justicia de los hombres, pero confío en la justicia de Dios que no ha de recompensar el más grande de los sacrificios con penas eternas.

Me culpáis de ser insensible á los atractivos inocentes de la infancia y al llanto desgarrador de las madres. ¿Es que todo sentimiento humano no debe callar ante la voz del deber que clama de lo alto? ¿No glorificáis á la virgen que impulsada por santa vocación, abandona á los padres, reniega de la maternidad y se sepulta viva en la tumba prematura del claustró? ¡Insensatos! Arrastrados por la concupiscencia, engendráis hijos sabiendo por palabra revelada que los más de ellos están llamados, tras breve existencia terrena de afanes y dolores, á una eternidad de tormentos. ¡Y me tenéis por infame, malvado y monstruo del Averno porque he intentado deshacer esa vuestra obra de iniquidad y perdición!

Condenadme si os atrevéis, pero sabed que en mí condenáis á la lógica. Conozco bien el vocabulario de vuestro hipócrita lenguaje. Vosotros apellidáis loco al que saca las consecuencias de los principios que decís profesar, y fanático á aquel que no rinde culto á los sofismas de la conciencia ni se detiene ante las mentiras de una falsa piedad. Sea yo loco y fanático y malvado á vuestros ojos. Nada me importa vuestra opinión. Moriré gustoso en el patíbulo, mártir de la entereza de mi fe.»

Hondo silencio siguió á este singular alegato. Con voz y ánimo turbados hizo el presidente el obligado resumen. Retiróse el Jurado á deliberar y á poco se leyó el veredicto. Era de inculpabilidad. El tribunal de Derecho dictó en su vista sentencia absolutoria, sin que el fiscal tuviese alientos para solicitar la revisión de la causa por un nuevo Jurado. Y toda aquella multitud, antes tan agitada y turbulenta, se retiró silenciosa y pensativa sin un grito ni una protesta.

¿Y cómo no? Cierzo que aquel hombre había dado muerte á una infinidad de criaturas, pero lo hizo con la intención plausible de llenar de angelitos el cielo.

ALFREDO CALDERÓN.

LA INMORALIDAD RUSA

Los escándalos de Port-Arthur

A medida que pasa el tiempo va confirmando la impresión de que Rusia debe su derrota, más que á la impericia de los generales á la desmoralización administrativa. El interés de la patria se ha sacrificado á las codicias del negocio.

Un nuevo texto que permite dar crédito á estas opiniones es la serie de descubrimientos que acaba de hacer públicos el notable escritor ruso Michailoff en el periódico «Razveta».

El principal responsable á quien acusa Michailoff es el antiguo cónsul Pavióff, del cual asegura que por mediación del desertor Zimmermann de otros agentes, adquirió á precio elevadísimo una docena de vapores absolutamente inutilizables, y llevó á cabo muchos otros negocios, desastrosos para su país.

Fué rechazado, por ejemplo, el ofrecimiento de 2.400 pounds de dinamita, á 25 rublos el pound entregado en Moscov (1), y se aceptaron, en cambio, las condiciones de un tal M. Norbitz, que ofrecía á 50 rublos el pound, sin encargarse del transporte.

A las proposiciones de una casa americana para enviar jamones á 0'47 de dollar la libra, se prefirieron las del intermediario Spitzel á 0'85.

Pavióff rechazó igualmente las ofertas norteamericanas de manteca salada á 0'40 de dollar la libra y manteca de cerdo á 0'15, prefiriéndose, por mediación de Zimmermann, sebo á 0'40.

También por mediación de Zimmermann se adquirieron para Port-Arthur 63.000 pares de botas á 18 dollars el par, mientras el precio verdadero en Suany Hay era el de 3 ó 4 dollars.

Y de esa enorme cantidad, 700 pa-

(1) El eponds es una unidad de peso usada en Rusia y equivalente á más de 16 kilos.

res llegaron á su destino, sin que nunca se supiera el paradero del resto.

Calcula Michailoff que solamente Zimmermann ha podido realizar una ganancia de 1.300.000 rublos con todas esas operaciones, incluyendo las primas.

Para formarse idea de la inmoralidad que en Port-Arthur, bastaría citar un hecho: cuando en los comienzos del sitio se dió orden de que las mujeres salieran de la plaza, las mujeres públicas fueron enviadas en primera clase y con una subvención de 800 rublos á cada una, mientras las señoras eran llevadas en tercera ó cuarta clase, y con una indemnización de 25 rublos á 50.

El mismo citado *Rassvet* publica una carta que la escribe desde Shan-Hai persona relacionada de cerca con la epopeya del Extremo Oriente.

En esa correspondencia figura el siguiente párrafo:

«... No se tiene idea del impudor é insaciabilidad de ciertos altos funcionarios. Así, por ejemplo, en Shan-Hai se libraban cartas de pago en regla para abono de provisiones imaginarias que se decía hechas por cuenta del gobierno ruso en Por-Arthur antes de la guerra y durante ella, y esto con una prima de un 10 por 100 sobre la tarifa oficial.

A este tráfico entregábanse abiertamente todos aquellos funcionarios militares ó civiles que á cualquier título intervenían en las operaciones de compra de provisiones.

A mi mismo me propuso uno de esos personajes extender cartas de pago para provisiones imaginarias por una cantidad de cien mil rublos mediante una comisión de un 5 por ciento, pero á condición de que yo le procurase otros adquirentes.»

El mismo corresponsal añade: «En el momento de la capitulación había aún en Port-Arthur víveres y provisiones para muchos meses; entre otros, 60.000 *pounds* de tocino, 370.000 de granos y harinas, 15.000 de manteca, 77.000 pares de botas, 20.000.000 de cartuchos, vestidos y camisas para 100.000 soldados, etcétera.

Así, mientras la guarnición de Port-Arthur sufría el hambre y carecía de ropa y de calzado, los almacenes de intendencia rebosaba de todos esos objetos de primera necesidad.

Sólo que, como esas provisiones habían sido ya apuntadas como deudas y figuraban en los libros como ya consumidas, era imposible utilizarlas para las necesidades del ejército sin descubrir el enjuague y exponerse á persecuciones judiciales todo el alto personal del ejército de la marina y de la administración del Virreinato.»

¿No es verdad que indigna ver la honra inmaculada de una nación á merced de las ruinas codicias de sus magnates?

Los españoles sabemos de otra nación que podría citar casos parecidos ocultados cuidadosamente al país, para que ésta no dejase caer el rigor de la justicia sobre los causantes de su deshonra.

No sólo en Rusia se roba.

CORREO DE HOY

París 9.

CONFERENCIAS EN PORTSMOUTH

Witte, Komura y los yanquis

Cablegramas de Nueva York dicen que en el momento en que Komura y demás plenipotenciarios japoneses se dirigían á Tacoma á bordo del «Mayflower», una multitud de embarcaciones de todas clases, yates de millonarios, canoas automóviles, chalupas, etc., llenaban la bahía, dando á ésta un aspecto animadísimo.

La muchedumbre que pululaba á bordo de dichas embarcaciones, no hizo la menor demostración de entusiasmo cuando Komura y los suyos pasaron.

Poco después, Witte y los demás plenipotenciarios rusos, cruzaron á su vez la bahía en una chalupa, y la multitud les aclamó con verdadero delirio.

Por todas partes se agitaban pañuelos y sombreros.

Witte, de pié en la embarcación, saludaba emocionado.

La chalupa navegaba entre una verdadera calle de embarcaciones de todas clases, y su marcha hacia la orilla revestía caracteres de paseo triunfal.

El corresponsal del «Sun» señala la diferencia del recibimiento hecho á los plenipotenciarios rusos, en comparación con la frialdad hostil y significativa, con que fué acogido el paso á bordo del «Mayflower», del diplomático japonés Komura y sus compañeros de misión, deduciendo que el pueblo yanqui, no obstante todos los esfuerzos de su Gobierno, siente profundas antipatías por el Japón y ve en él un futuro enemigo.

Lo que dice Witte
Telegrafian de Nueva York que el corresponsal de un diario de Chicago ha sido recibido por Witte, habiendo telegrafiado á su periódico lo más sustancial de las declaraciones de éste.

Witte dijo al corresponsal que había conferenciado con Roosevelt durante dos horas y media sobre política general.

A decir esto, Witte se manifestaba muy contento.

El corresponsal dice que, según su opinión, la satisfacción que notó en Witte, obedecía á haber escuchado de labios del Presidente opiniones favorables acerca de la política general de Rusia en su relación con los Estados Unidos.

El plenipotenciario ruso dijo también al corresponsal entrevistador, que el martes próximo quedará abierta la conferencia.

Lo primero que tendrá lugar, después de los saludos obligados, será el cambio de poderes entre los plenipotenciarios.

Witte no cree que ocurra contra tiempo alguno, no obstante cuanto se viene diciendo respecto á que él y sus compañeros no llevan á la conferencia poderes suficientes.

Concluyó el plenipotenciario ruso, afirmando que inmediatamente que se verifique el cambio de poderes, pedirá por escrito á los japoneses un resumen de sus exigencias y responderá á las mismas también por escrito.

Roosevelt y los Plenipotenciarios

El Presidente Roosevelt ha reunido á los plenipotenciarios en su casa, habiendo almorzado todos juntos.

Al final del almuerzo, Roosevelt pronunció un brindis, en el cual dijo que bebía por la prosperidad de Rusia y Japón y la de sus respectivos Soberanos, manifestando al propio tiempo sus deseos fervientes de que, por interés de la humanidad, se concluya pronto entre las dos naciones hoy adversarias, una paz justa y durable.

Los delegados se alojan

Están terminados en el palacio del Almirantazgo de Portsmouth (Estados Unidos) los preparativos para la recepción de los plenipotenciarios.

Tal vez la reunión sufra algún retraso á causa de la niebla, que no dejará llegar á estos á la hora señalada.

Los carpinteros y adornistas han concluido los trabajos en las habitaciones que han de ocupar los plenipotenciarios.

En un hotel próximo al Almirantazgo se alojará el personal oficialmente adjunto á dichos representantes.

De orden del presidente de la República se impedirá la entrada en las habitaciones á todo el mundo, incluso á los periodistas.

Los plenipotenciarios rusos van á bordo del yate «Mayflower», y los japoneses en el «Dolphin».

El crucero «Gelveston» lez da escolta.

El almirante Mead irá á saludarlos á su llegada y los invitará á un almuerzo.

Después los recibirá el gobernador, siendo escoltados por 500 milicianos.

En automóviles irán luego al hotel donde se hospederán, que está situado á seis kilómetros de la ciudad:

Es posible que hoy se celebre la primera sesión.

El corresponsal en Portsmouth del «Morning Post», que presume de estar bien enterado, dice que los japoneses no van á la Conferencia de la paz para sacar unos cuantos millones ni para que se les reconozca la posesión de cualquiera isla de importancia relativa, sino con la idea de fundar un gran imperio que les asegure un porvenir brillante.

Pretenden que de la Conferencia salga su dominio exclusivo sobre el mar Amarillo, convirtiendo el mar del Japón en un lago nipón, que haga dueño al mikado de toda la extensión de mar y tierra que se extiende desde el estrecho de Laperense hasta Vladivostok.

De este modo se podrá aplicar al Japón la doctrina de Monroé Niponia para los nipones.

Un periódico ruso invoca el esfuerzo que realiza el ejército de la Manchuria, que podrá haber convencido al Japón de que está muy lejos de vencer á Rusia y se aprovechará de las circunstancias para hacer una paz honrosa y nada más.

La fiebre amarilla

En Nueva Orleans aumentan los estragos producidos por la fiebre amarilla.

Van registrados 1.533 casos con 105 defunciones.

Almacenes hundidos

En Albay (Estados Unidos), se han hundido unos grandes almacenes en

Mayer, á la hora en que la venta era mayor.

Van extraídas 225 personas gravemente heridas.

Se cree que hay más entre los escombros.

El número de muertos no puede fijarse aún.

El Rey Eduardo

Aun no está fijada la fecha ni el sitio en que se verificará la entrevista del Rey Eduardo y el emperador Guillermo.

A su regreso del balneario de Marienbad el rey Eduardo se detendrá en París, conferenciando con Loubet y Rouvier.

Es posible que visite también algunos puntos de Saboya.

Por causa de esta excursión puede que se retrase algo la firma del tratado franco alemán sobre Marruecos, pues el emperador no quiere dejar de avistarse con el rey de Inglaterra y no se ocupa de otros asuntos.

Esto no significa que hayan vuelto á enfriarse las relaciones entre Francia y Alemania, pues por el contrario, continúa la buena inteligencia.

Operaciones de guerra

Desde Tokio se reciben despachos anunciando que el ejército japonés ha continuado incesantemente sus operaciones de guerra.

Ultimamente han ocupado excelentes posiciones que les ponen en condiciones de batir ventajosamente al ejército ruso.

Comunicase también que han verificado un gran movimiento envolvente, á consecuencia del cual han quedado amenazados la retaguardia y el flanco izquierdo del ejército de Linievitch.

En los círculos militares de Tokio se tiene la esperanza de que el resultado de estas últimas operaciones de guerra consistirá en una tremenda derrota para los rusos, los cuales sufrirán un desastre que será aún más sangriento que el que recibieron en Mukden y Sandepou.

El bloqueo de Vladivostok

Comunican del Extremo Oriente que una fuerte columna de tropas, destacadas del ejército que manda el general Hasegava, ha pasado el río Teumen remontándolo.

La columna amenaza envolver la izquierda del ejército ruso del general Karbek encargado de defender la plaza de Vladivostok.

Por mar la escuadra japonesa ha destacado los torpederos que vigilan la costa norte de Vladivostok.

Los japoneses se proponen estrechar el bloqueo de aquella plaza de guerra.

Los bizkaitarras

En el paseo del Arenal, de Bilbao, había anoche gran concurrencia, y cuando la música acabó de tocar un «poutpourri» de aires vascos, el joven bizkaitarra Emilio Arcvavaleta gritó: «¡Muera España!»

El público prorrumpió en un nutridísimo ¡fuera! y se abalanzó sobre el bizkaitarra con el propósito de lincharle.

La policía, con grandes esfuerzos, consiguió meterle en la prevención.

El público quería asaltar el local y no cesaba de gritar: ¡Viva España! ¡Abajo los traidores!

Este incidente fué objeto después de todas las conversaciones, censurando la irreflexión del muchacho.

De Marruecos

Comunican de Orán que á causa de las divergencias surgidas entre las autoridades de Oudja, muchos marroquíes partidarios del Sultán se han unido á las tropas del pretendiente.

Las tropas del Maghzen y la del Boghi se encuentran cerca de Aïonn-Lidi

Mellonk, esperando que en breve libren un combate.

Montero Ríos

Dicen de San Sebastián que anoche el Presidente del Consejo subió al palacio de Miramar, en donde permaneció un buen rato.

Al entrar el Sr. Montero Ríos dijo á los periodistas que había sometido á la firma de S. M. un decreto exceptuando de derechos á los forrajes y otras disposiciones de poca importancia.

Guardias modelo

En Valencia dos guardias de orden público dieron un espectáculo edificante, apaleándose é insultándose.

Una vez detenidos los alborotadores, se acusaron mutuamente de tomar dinero á cambio de libertar á los ladrones y consentir que se cometieran robos.

MAHÓN

Casino Unión Republicana

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo próximo 13 del actual, á las ocho y media de la noche, para tratar de los asuntos que se hallan de manifiesto en el salón de lectura.—Mahón 9 Agosto 1905.—El Vicepresidente, Jaime Rosello.

**SOCIEDAD FILANTRÓPICA
Á OBREROS ENFERMOS**

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 13 del actual, á las once de la mañana, al objeto de tratar algunos asuntos sumamente interesantes.—Mahón 9 Agosto 1905.—El Director, José Casteyó.

Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Menorquin».

El indicado buque ha salido directo para Barcelona esta tarde á las cuatro.

Hemos tenido ocasión de examinar una hermosa panoplia de zinc en la cual va fotografiada imitando á la pintura al óleo, la preciosa quinta de recreo que nuestro amigo de Ciudadela el reputado profesor de Instrucción Primaria D. Juan Benjam, posee en las inmediaciones del Faro de aquella ciudad.

El capricho citado es obra del joven pintor de esta ciudad D. Francisco Sturla y Portella, que ya en otros trabajos nos ha demostrado sus felices disposiciones para la pintura.

En el Parque Administrativo de suministros de esta Plaza, se anuncia un concurso que ha de tener lugar el 11 de Septiembre próximo á fin de adquirir artículos con destino al servicio de subsistencias y utensilios.

No sabíamos porque motivo retardaba tanto su anunciada llegada á este puerto el crucero «Carlos V» pero por noticias recibidas en el correo de hoy vemos que, hallándose fondeado en Barcelona, recibió orden telegráfica de hacer en aquel puerto alguna reparación necesaria.

Con tal causa permanecerá allí algunos días más.

Por el Veterinario Inspector de Plazas y Mercados, señor Abadía, ha sido mandada retirar esta mañana una cantidad de carne expuesta á la venta, la cual empezaba á presentar ciertos síntomas de descomposición.

Aplaudimos la medida tomada por dicho señor, rogándole al propio tiempo que también dé un repaso á la fruta, pues hemos tenido ocasión de ver, que á pesar de la abundancia que de ella hay este año, se expende mucha en el mercado que no está ni mucho menos en sazón.

Han sido impuestas varias multas á algunos dueños de carruajes por haber entrado anoche en la ciudad, sin llevar el vehículo el consabido farol.

**EL MINISTRO DE MARINA
Á BALEARES**

El ministro de Marina señor Villanueva ha declarado que después de que haya visitado á Cartagena, se embarcará para Baleares, girando una detenida visita á las tres islas.

Interrogado el Ministro sobre los propósitos que le animan á hacer este viaje guardó sobre ello absoluta reserva.

Mañana por la noche tendrá lugar en el casino «La Unión», un extraordinario concierto, tomando parte en él una orquesta dirigida por el maestro Seguí y el aplaudido barítono señor Rueda Gil.

El señor Ministro de Hacienda ha encargado á sus Delegados en provincias que impongan á sus subordinados la más absoluta neutralidad en la próxima contienda electoral salvo el derecho de emitir cada uno su voto con arreglo á los dictados de su conciencia, prometiendo castigar severamente todo acto de ingerencia ó coacción y á que el Gobierno quiere mantener apartada la administración en absoluto de luchas y apasionamientos perjudiciales para su prestigio.

LEY DE PRIMERA ENSEÑANZA

El domingo último, en Madrid debió celebrarse en la Sociedad Pedagógica del Magisterio una reunión para discutir las bases á que debe sujetarse una ley de primera enseñanza.

Los puntos que se han de estudiar se refieren á los siguientes:

Colegiación del Magisterio primario.

Creación de un Colegio nacional de huérfanos del Magisterio.

Cantinas escolares.

Protectorado infantil.

Escuelas militares de primera enseñanza en los cuarteles.

Cajas escolares y Cajas de Ahorros.

Escuelas correccionales.

Se cita á cuantos quieran aportar su labor en beneficio de una obra tan interesante para todos, sean ó no socios.

Es verdaderamente desconsolador lo que ocurre en los cuerpos de la armada, pues mientras en unos se asciende con rapidez, en otros se eternizan las escalas.

Entre los individuos que ingresaron el año 78, los hay generales y los hay capitanes, es decir, que el que ingresó en el cuerpo jurídico es general, el que ingresó en artillería ó ingenieros es coronel, el que ingresó

en eclesiástico es teniente coronel, el que ingresó en sanidad, farmacia ó administración es comandante, y el que ingresó en infantería de marina ó cuerpo general es capitán.

Después de esto, huelgan los comentarios.

LIBRO NOTABLE

Con el título de «Dinamismo esperitualista», acaba de publicarse un nuevo libro, que es, á la vez, un libro nuevo. Su autor, el laureado comandante Burguete, ofrece un notable aspecto de la vida considerándola en sus tres dimensiones, y presenta el proceso histórico de España desde el punto de vista de una ética elevada, en la que ha quinta esenciado la espiritualidad de la raza y su influencia en los destinos nacionales.

Este libro de Ricardo Burguete, á quien tan justo renombre han dado sus últimas producciones, llamará poderosamente la atención de los pensadores, y el profundo estudio que revela recabará para su autor uno de los mayores triunfos.

«Dinamismo esperitualista», está excelentemente editado; forma un precioso volumen en 8.º lujosamente impreso, y se vende en todas las librerías á 3'50 pesetas.

**EL COMANDANTE MILITAR DE
Marina de la Provincia de Menorca,
Capitán del Puerto de Mahón
etc. etc.**

Hago saber: Que habiendo negado telegraficamente la superioridad del Departamento la autorización solicitada por los pescadores y Junta Provincial de Pesca para prorrogar durante el presente mes la pesca de la langosta, desde esta fecha, hasta el 31 de marzo queda establecida la veda para machos y hembras según preceptó la R. O. de 9 de Junio de 1904 debiendo los pescadores atenerse á los siguientes artículos del Reglamento para la pesca de los crustáceos:

«Artículo 4.º Solo para poblar las cetáceas ó viveros de crustáceos que se establezcan en el litoral de España ó de sus islas adyacentes, se permitirá la pesca de cualquier especie de crustáceos durante todo el año y sin limitación de tamaños.

«Art. 5.º Los pescadores que se dediquen á este objeto, presentarán á las respectivas ayuntamientos mensualmente nota detallada de los crustáceos que hayan entregado en tales establecimientos, con el correspondiente recibo del dueño de las mismas que acredite la entrega.

«Art. 13 Cuando los pescadores de crustáceos encuentren en sus armadijos individuos que no alcancen á la medida legal que les está señalada, los devolverán al agua, salvo el caso del art. 4.º con las justificaciones que marca el 5.º

Art. 14 Los contraventores á las disposiciones de este Reglamento serán multados según la entidad de la falta, con arreglo á las atribuciones que las leyes tribuyen pudiendo ser llevados á los tribunales en los casos de desobediencia.

Lo que se publica para conocimiento general y de todos aquellos á quienes pueda interesar.

Mahón 10 Agosto 1905.—Cayetano Tejera.

SOLFEO

Se dan lecciones completas á precios sumamente módicos.

Para informes; Plaza de S. Francisco n.º 7.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 11, 6'00.

Dáse como segura la proclamación del Príncipe Carlos de Dinamarca para rey de Noruega.

El citado Príncipe es hijo del anciano rey Christian é hijo político de Eduardo VII de Inglaterra.

Madrid 11, 7'10.

El hambre se generaliza en toda la comarca andaluza.

La situación precaria porque atraviesan los obreros del campo hace que en distintos pueblos, como Lebrija, Morón y otros, hayan ocurrido serios desórdenes.

Para sofocarlos hállase reconcentrada la guardia civil.

Madrid 11, 8'00.

Se ha fijado que el plazo para la redención á metálico de los mozos del reemplazo de este año termine el 31 de Enero de 1906.

Madrid 11, 8'40.

En Córdoba y algunos pueblos de su provincia se ha alterado el orden á causa de la crisis que allí atraviesa la clase obrera.

La policía ha detenido á varios obreros que saquearon algunas tiendas.

Madrid 11, 9'10.

Newyork.—Han empezado las conferencias para la paz.

Las noticias que de ellas se han podido traslucir dan á comprender que ésta se halla muy lejana.

Madrid 11, 9'50.

San Petersburgo.—Las noticias pesimistas que sobre la paz se acaban de recibir han causado un desconsuelo general.

Témese aumenten las sublevaciones en el interior.

Madrid 11, 10'10.

San Petersburgo.—El Zar ha ordenado reforzar á la mayor brevedad el cuerpo de ejército que guarnece la plaza de Vladivostok.

Madrid 11, 10'25.

Newyork.—Parece que las desavenencias surgidas en las conferencias para la paz, obedecen á la gran indemnización que el Japón exige, y que Rusia no quiere obligarse á satisfacer.

Madrid 11, 11'00.

Desde Santander comunican que el Gobernador civil ha suspendido á 22 concejales de aquel Ayuntamiento.

Esta medida se dice está relacionada con asuntos electorales.

Cotización Oficial

Madrid 9 Agosto á las 18

4% interior	99'25
Id. 5 por 100	99'25
Banco España	420'00
Tabacalera	895'00
París á la vista	32'40 á 32'25
Londres id.	88'29 á 88'25

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900.

Depurativas-Diuréticas No exigen régimen
Aperitivas-Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos,
Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo, de los Riñones,
Ictericas, Diarreas-biliosas, Catarros de la Vegiga y
de la Matris.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALE DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUIMBAU

— EGLAM —

— DE —

VAINILLA LIMON Y NARANJA

Exquisito producto para la fabricación de Flams envasado en elegantes cajitas.

Con el contenido de cada cajita, medio litro de leche y dos onzas de azúcar, se obtiene un Flam de unos quinientos gramos, cuya fabricación se hace en cinco minutos.

Precio de cada cajita una peseta.

Depósito exclusivo para Menorca.—Colmado "La Vid" de Manuel Beltrán, Arravaleta, núm. 3.—Mahón.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visitad este establecimiento que hay

NOVEDAD

Sardinias para pescar (pinchas)

Se encontrarán en la tienda de Maria Villanueva situada en la calle Portal de Mar (al lado de la quincallería del señor Quevedo), al precio de tres pesetas 25 centimos los diez kilos.

SALON MODELO

Barbería y peluquería

— DE —

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta 10.-MAHON

EN VILLAGARLOS

Calle Mayor n.º 41, se enseña á leer, escribir y contar por el sistema más rápido y comprensivo.

Además se dan lecciones nocturnas para obreros.

Se venden varios muebles de lujo. Hay entre ellos un lavabo para caballero, precioso. Se enseñan de 9 á 1 mañana y de tres á siete tarde en la calle del Castillo número 129.

Alcaldía de Alayor

La festividad de San Lorenzo en el presente año se celebrará en esta Villa los días 12 y 13 de los corrientes, bajo el siguiente programa:

Día 12.—Por la noche iluminación general: á las nueve el orfeon de la Sociedad "Paz y Unión" cantará varios coros alternando con la banda de música, en la plaza de la Constitución, donde se soltarán algunos globos aerostáticos y fuegos artificiales: bailes públicos.

Día 13.—A las seis de la mañana por la banda de música que recorrerá las calles de esta población: á las ocho repartición de bonos á las familias pobres y acogidos en el Hospital: á las cuatro y media, carreras de caballerías en el coso distribuyéndose premios de costumbre: además se dará un premio de cuarenta pesetas por una carrera extraordinaria de caballos en la que solo podrán tomar parte los caballos de los predios "Son Amedller" y "Binimellá" caso de que se presenten: música en el paseo de San Pedro: por la noche iluminación general: á las nueve disparo de un bonito y caprichoso castillo de fuegos artificiales en la plaza del Príncipe dirigido por un señor Pirotécnico; amenizando el acto la banda de música: á las diez y media se soltarán varios globos en la plaza de la Constitución: música y coros: bailes populares.

Advertencia.—Queda terminantemente prohibido la estancia en las plazas y calles de carruajes; no pudiendo estar parados mas que el tiempo necesario para subir y apearse los pasajeros de los mismos, designando para retirarlos la extremidad de las calles de Melinas, Baño y San Antonio.—Alayor 5 de Agosto 1905.—El Alcalde, Lorenzo Pons.

Otra casa calle de Melinas, n.º 35, de Alayor.

El acto de la subasta dará principio á las diez de la mañana y, si no hay postores, se cerrará á las once de la misma. Si se hacen posturas continuará la subasta hasta el remate.

El lunes día 21 del actual, á las 12 y media de la tarde, se venderá en pública subasta en el despacho del Notario Don Francisco Andreu Orfila, siempre que la postura sea del agrado del vendedor, la casa número 102 de la calle del Carmen de esta ciudad.

Los títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

4 á 8 ptas.

por día

Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calceta, simple y rápida, trabajo seguido todo el año á domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos vuestro trabajo.

Dirigirse: Compañía LA COLMENA, X. X. X. 5, Calle Elisabets.—Barcelona.

SUBASTAS

El día 15 del corriente mes, se venderán en pública subasta, en el despacho del Notario de Alayor, D. Luis G. Pascual y Ruiz, las fincas siguientes, procedentes del concurso de don Juan Sintés Pons:

Una villa situada en tierras de Binizau del término de Alayor.

Una casa calle de San Nicolás, número 9, de Alayor.

Otra casa calle de San Juan, n.º 20, de Alayor.

LA MARITIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

Con motivo de las fiestas que deben celebrarse en Ciudadela y su puerto el día 15 del actual en honor de la Asunción de Nuestra Señora, se facilitarán pasajes de ida y vuelta para la expedición que debe verificar el vapor "Isla de Menorca", de este puerto para aquél el día 13 del mismo para regresar el día 16, con 50 por 100 de rebaja.

Mahón 10 Agosto 1905.—Por "La Marítima, Compañía Mahonesa de Vapores".—El Director Naviero, Juan F. Talavull.

Imp. de Fábregas, á cargo de R. bé.